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En un mensaje de 15 minutos para la televisión venezolana, el presidente Hugo Chávez confirmó
desde La Habana que le extirparon un tumor canceroso. Añadió que continúa en tratamiento ‘‘para
combatir los diversos tipos de células encontradas y así continuar por el camino de la plena recu-
peración’’. El procedimiento, manifestó, ‘‘no aceptaba ni acepta apresuramientos ni presiones de
ningún tipo’’ ■ Foto Reuters

■ Crecientes cifras de jóvenes entre 18 y
25 años que se suman al crimen organizado

■ Sólo 13% de los 400 mil policías del
país han realizado exámenes de confianza   

■ Demanda Ebrard, a nombre de la Conago,
más recursos para el combate al hampa

■ Calderón insta a gobernadores a atender,
“sin cálculos políticos”, a víctimas del narco 

■ 2 a 5GUSTAVO CASTILLO Y CLAUDIA HERRERA

■ “Tuve dos cirugías, una mayor, y evoluciono satisfactoriamente”    
■ “Me he mantenido y me mantengo al mando de mi gobierno’’   
■ Narra que fue Fidel Castro quien lo informó del diagnóstico 

■ Seguirá su tratamiento en Cuba de manera ‘‘indefinida’’ 

Hugo Chávez confirma
que padece cáncer

‘‘¡HASTA EL RETORNO!’’

■ Hija de la maestra, a la dirección del Panal
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■ Sin freno, agresión a migrantes: ONG

Beltrán: prevalecen cotos
de corrupción en el INM  
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durante 2011
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El consejero electoral utiliza el mismo argumento del duopolio para criticar al instituto 
 

Renuncia Francisco Guerrero al Comité de Radio y Televisión 
del IFE 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 10 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) agudizó su confrontación interna con la renuncia del consejero Francisco 
Guerrero al Comité de Radio y Televisión, así como a la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos, a lo que se 
sumó el virtual cese del encargado de despacho del Registro Federal de Electores, Eduardo Rojas. La razón: sus 
diferencias en torno a la reducción de los tiempos de entrega y sustitución de los promocionales de los partidos 
políticos durante las campañas. 
 
“Yo no puedo ser comparsa de decisiones que pongan en peligro la elección presidencial, eso no lo voy a hacer”, 
sostuvo Guerrero, quien cuestionó que en el seno del IFE no se pugne por buscar los consensos y sostuvo que “este 
ánimo de controversia que se viene construyendo no ayuda”, por lo que llamó a Leonardo Valdés (consejero 
presidente) y a los otros consejeros a encontrar esquemas para lograr consensos “para zanjar nuestras diferencias, 
pero lo que no puedo permitir es que por ser parte de la minoría se me quiera silenciar”. 
 
A pregunta expresa rechazó que su postura sea un chantaje, por el contrario, “es una posición honesta que busca 
desde la disidencia de este proyecto (reformas al reglamento) y desde la minoría alzar la voz”. 
 
En paralelo, Leonardo Valdés remitió un oficio al encargado de despacho del Registro Federal de Electores, 
Eduardo Rojas, para anunciarle que su “encargaduría había concluido”. Rojas fue el coordinador de asesores de 
Guerrero, de donde fue impulsado para ser el coordinador administrativo del registro y, posteriormente, en el 
esquema de cuotas en la asignación de directores ejecutivos, se había concedido que dicha posición se ratificaría. 
 
Sin embargo, los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) cuestionaron duramente 
la posibilidad de que Rojas asumiera la titularidad del registro en virtud de su trayectoria que lo vincula al 
priísmo. Aunque en principio Valdés había ofrecido la ratificación a Guerrero, en semanas pasadas modificó su 
postura y desestimó esta posibilidad, lo cual fue confirmada con el virtual cese de Rojas. En su lugar fue designado 
Sergio Bernal como nuevo encargado de despacho del registro. 
 
En lo que fue la última sesión del Comité de Radio y Televisión que presidió, Guerrero hizo pública la carta que 
dirigió a Valdés en la que hace patentes sus diferencias en torno a las reformas al Reglamento de Radio y 
Televisión, enfatizando que bajo los plazos anteriores, la industria cumplió 97 por ciento de las transmisiones de 
promocionales. Acto seguido descalificó las reformas aprobadas sobre las que se distanció, pues “podrían alterar el 
nivel de cumplimiento rumbo al próximo proceso electoral federal”. 
 
Expresó que su renuncia estaba amparada en el artículo 113 párrafo 2 del Código Federal de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (que habla de la probidad en el desempeño de los consejeros, no de renuncias a 
comisiones), pero su argumento central fue el cambio en el plazo de entrega y sustitución de materiales. Dijo que 
al momento no había ningún soporte técnico que justifique la reducción de los plazos. 
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Guerrero descalificó la gestión de Valdés, porque se está construyendo “un ánimo de controversia que no nos 
ayuda”, con lo cual justificó la ausencia de Marco Antonio Baños y él de las reuniones semanales de los consejeros. 
Sostuvo que él no iba a validar decisiones que ya hayan sido adoptadas. A su juicio, la reforma al reglamento 
hubiera sido distinta con la integración plena de los 9 consejeros y sugirió que el carácter de la formación 
provisional del comité, entre otros, “será subsanado con la llegada de los tres consejeros que habrá de designar la 
Cámara de Diputados en fechas próximas”. 
 
La presentación de su renuncia generó posturas encontradas en el comité, pues mientras los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) lamentaron su 
salida, destacando su postura en el procesamiento de las reformas al reglamento. El PRD cuestionó que el 
consejero renunciara tan sólo por el hecho de perder una votación y externaron su extrañeza por que en el 
contexto de la discusión hubiera posturas que “se tocan con los intereses del duopolio”. 
 
En tanto, en la Comisión Nacional de Vigilancia del Registro Federal de Electores, los partidos plantearon su 
extrañeza porque en vísperas del inicio del proceso electoral, cuando el tema del padrón entra en su fase más 
intensiva, se mantengan decisiones en el seno del IFE para designar todavía a encargados de despacho y no sea un 
nombramiento definitivo. 
 
 
 
 
El informe de gastos de campaña deberá conocerse antes de que el ganador asuma el cargo 
 

Imponen multa de $26,932 a Eruviel Ávila 
  
Israel Dávila y Sivia Chávez 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 34 
 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) aprobó este jueves por unanimidad 
imponer al candidato de la coalición Unidos Por Ti, el priísta Eruviel Ávila Villegas, una multa de 26 mil 932 pesos 
por realizar actos anticipados de campaña en marzo. 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó el miércoles al IEEM fijar la sanción, tras 
comprobar que el alcalde de Ecatepec violó la ley al realizar actos de precampaña abiertos a todos los electores. La 
multa equivale a sólo 475 días de salario mínimo, por considerarse que la falta no fue grave ni impactó en la 
equidad del proceso. 
 
Horacio Duarte Olivares, representante de la coalición Unidos Podemos Más –formada por los partidos de la 
Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia– ante el IEEM, consideró que el monto de la multa es “muy 
menor” y este tipo de sanciones alientan “la impunidad”. 
 
El consejero Juan Carlos Villarreal replicó a Horacio Duarte: “No me extraña que los partidos traten de 
sobredramatizar en el proceso electoral. El señalamiento de que somos omisos lo hemos escuchado muchas veces. 
Lo han utilizado en 43 ocasiones en los últimos dos procesos”. 
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El consejero electoral Abel Aguilar explicó que la sanción deberá pagarla el candidato y no la coalición que lo 
postula –compuesta por los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza–, 
como ordenó el TEPJF. 
 
De su lado, el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) modificó ayer el acuerdo 97 del consejo general del 
IEEM y le ordenó resolver posibles rebases de topes de campaña antes de que el candidato ganador asuma el 
cargo. 
 
El acuerdo 97, aprobado el 10 de junio por el consejo general de IEEM, indicaba que los resultados de las 
revisiones precautorias que realiza el Órgano Técnico de Fiscalización del IEEM se darían a conocer el 2 de enero 
de 2012, tres meses y medio después de que el candidato electo asumiera el cargo de gobernador. 
 
Mientras, el presidente del IEEM, Jesús Castillo Sandoval, dijo que se espera que vote 55 por ciento de los 
electores. 
 
 
 

Desbandada en el PAN del estado de México 
 
Silvia Chávez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 35 
 
Naucalpan, Méx. Este jueves, a 72 horas de la elección de gobernador, funcionarios del Comité Directivo Estatal 
(CDE) del Partido Acción Nacional y de los 125 comités municipales del blanquiazul se alistan para renunciar a fin 
de participar en las elecciones de 2012, cuando se renovarán alcaldías, senadurías y diputaciones locales y 
federales. Octavio Germán Olivares, presidente del CDE panista en el estado de México, informó que permanecerá 
en el cargo para atender el proceso del domingo. 
 
 
 

Confirman victoria de Silvano Aureoles 
 
Ernesto Martínez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 34 
 
Morelia, Mich. El órgano electoral del Partido de la Revolución Democrática entregó a Silvano Aureoles Conejo la 
constancia de mayoría que lo acredita como candidato electo a la gubernatura de Michoacán, al haber obtenido 
150 mil 710 votos contra 77 mil 342 de su rival más cercano, Enrique Bautista Villegas; 25 mil 652 de Raúl Morón, 
y 18 mil 801 de Fabiola Alanís. En conferencia de prensa, Aureoles Conejo dijo que ha hablado con Cuauhtémoc 
Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, quienes le manifestaron su respaldo. También con dirigentes del 
Partido del Trabajo y Convergencia para continuar la alianza y ganar la gubernatura 
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 Bautista Villegas, ex secretario de Gobierno, reiteró: “Debe limpiarse el proceso interno; no es nada personal, sólo 
queremos que se aclare lo relacionado con gastos de campaña, fraudes en casillas y la compra de votos” en la 
elección del 26 de junio. “Es su derecho, pero al final estoy seguro de que iremos juntos a los comicios 
constitucionales del 13 de noviembre”, respondió Aureoles Conejo. Los comicios, agregó, se llevaron con 
tranquilidad; sólo dos casillas no se instalaron y no hubo queja de los participantes. “Además no gané por uno o 
dos votos; fueron más de 70 mil.” 
 
 
 
Son hermosos, dice a los reporteros la hija de la lideresa del SNTE 
 

Elección fast track y “unánime” de Luis Castro y Mónica Arriola 
en el Panal 
 El ex secretario particular y la hija de Elba Esther Gordillo, luego de rendir protestaFoto Carlos Cisneros  
 
Ariane Díaz 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 9 
 
Luis Castro Obregón y Mónica Arriola Gordillo fueron electos presidente nacional y secretaria general, 
respectivamente, del Partido Nueva Alianza (Panal), en una asamblea fast track. 
 
En menos de dos horas, 300 consejeros nacionales votaron de manera unánime por la planilla única que 
conformaron el ex secretario particular de Elba Esther Gordillo y la hija de la maestra para el periodo 2011-2014. 
 
Luego de rendir protesta, Arriola afirmó en conferencia de prensa que “esta ratificación” significa un 
“fortalecimiento para el instituto político” y agradeció a los reporteros la atención prestada. “Son hermosos”, dijo. 
 
Castro Obregón aseguró que el proceso se dio en un ambiente “democrático”, y abarcó también la integración de 
tres coordinaciones del Panal: ejecutiva político-electoral, a cargo de Roberto Pérez de Alva Blanco y Fernando 
Medina Villarreal; ejecutiva de vinculación nacional, dirigida por Constantino González Alcocer, y ejecutiva 
nacional de finanzas, que será encabezada por Evelia Sandoval. 
 
Herméticos, tanto dirigentes como integrantes del partido cerraron ayer filas en torno a Mónica Arriola, cuyo 
nombramiento desdibujó la elección de Castro Obregón como presidente en sustitución de Jorge Kahwagi. 
 
Durante la asamblea extraordinaria, que se llevó a cabo en el salón de fiestas Ícaro, el ex diplomático de la 
embajada de México en España aseguró que el partido es joven “pero no débil”, y tampoco es “electorero”. 
 
Subrayó que “ser de oposición en éste o aquel gobierno no tiene por qué significar ser enemigo”. En cambio, dijo, 
la oposición debe ser un canal de comunicación y diálogo permanente y no de constante descalificación con 
ningún gobierno ni partido, esté o no en el poder. 
 
Llamó a construir un “nuevo pacto social y republicano” con audacia, responsabilidad y visión de largo plazo para 
llevar a cabo las reformas que el país reclama. 
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“Somos un partido que ve en la pluralidad política e ideológica una fuerza llena de posibilidades creativas”, afirmó. 
No mencionó las declaraciones que la víspera realizó Gordillo sobre las negociaciones que hizo con Felipe 
Calderón en 2006 para ayudarlo a llegar a la Presidencia. 
 
El gran ausente en la reunión fue el ex consejero electoral Emilio Zebadúa, cuyo nombre se mencionó como 
posible sustituto de Kahwagi Macari. Tampoco estuvieron los ex presidentes nacionales del Panal Miguel Ángel 
Jiménez y Tomás Ruiz, ni tampoco Roberto Campa Cifrián, candidato presidencial en 2006. 
 
A su vez, Jorge Kahwagi manifestó que Nueva Alianza es un partido moderno y diferente “que ha venido 
cambiando las reglas del juego… estamos en completa libertad y con la fortaleza suficiente para tomar la decisión 
que mejor le convenga a México en 2012; podemos ir solos, podemos ir en alianza, estamos en condiciones para 
hacer lo que la nueva dirigencia crea que es lo correcto”. 
 
Tras la elección de la nueva directiva, el consejo nacional del partido renovó sus estatutos con miras al proceso 
electoral del año próximo. 
 
Como parte de esas reformas redefinió las categorías de participación partidaria, a fin de considerar a los afiliados 
y aliados como “los protagonistas de sus decisiones y consensos”. Cambió además la denominación de la junta 
ejecutiva nacional por la de comité de dirección nacional, y creó la comisión de legalidad y transparencia. 
 
También, un órgano consultivo de la presidencia del partido que redimensiona la función de la secretaría general y 
por primera vez contempla la figura de coordinador ejecutivo nacional de asuntos jurídicos. 
 
 
 

Yo sí veo una candidata: Vázquez Mota 
 
Octavio Vélez Ascencio 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 7 
 
Oaxaca, Oax., 30 de junio. La diputada del PAN Josefina Vázquez Mota desestimó las declaraciones de Elba Esther 
Gordillo y censuró a quienes siendo mujeres descalifican a sus pares en la búsqueda de liderazgo. “Yo sí veo a una 
candidata (a la Presidencia) en 2012”, asentó. 
 
En conferencia de prensa, la legisladora federal sostuvo que valora enormemente el trabajo de las mujeres, pues 
“incluso en el propio magisterio hay mayor porcentaje femenino y no podemos descalificar su trabajo”. 
 
Agregó: “Las mujeres hemos hecho un extraordinario esfuerzo para lograr posiciones, aunque ha sido muy difícil 
no solamente que se nos permita destacar, sino que se nos den las mismas oportunidades que a los hombres”. 
 
Consideró que además de una candidata a la Presidencia, espera que haya también aspirantes femeninas para 
alcaldías y diputaciones. “Creo en la mujer mexicana”. 
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Finalmente, se manifestó por democratizar las estructuras, instituciones y sindicatos, incluido el SNTE, para 
transparentar el destino de sus cuotas, así como sus acciones en favor de mejorar la calidad educativa y 
profesionalización de los maestros. 
 
 
 
La negociación con Calderón, de espaldas al PAN, señala Espino 

El PRI respeta mas no comparte las declaraciones de Gordillo 
 
Víctor Ballinas, Ciro Pérez, Alma Muñoz y Georgina Saldierna 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 9 
 
Legisladores y partidos políticos manifestaron rechazo a la negociación que hizo Elba Esther Gordillo, dirigente 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), con Felipe Calderón, cuando era candidato, en 
2006. 
 
Mientras la dirigencia del PRI dijo en un comunicado de prensa que “respeta mas no comparte” las declaraciones 
de Gordillo, quien reconoció públicamente haber negociado cargos en la administración de Calderón a cambio de 
apoyo electoral, el ex dirigente nacional del PAN Manuel Espino consideró que si el actual titular del Ejecutivo 
pactó con la lideresa, el blanquiazul debe conocer en qué consistieron esos acuerdos y a cambio de qué. 
 
Reiteró que esa negociación se hizo “a espaldas” de la militancia y de la dirigencia del PAN, pero estimó que de 
nada sirvió, porque la operación política de Gordillo fue “puro cuento, me consta”. Según el duranguense, fue 
Acción Nacional quien “hizo ganar a Calderón”. 
 
En Twitter, Espino dijo que el “madrazo de 2006 no hizo mella en el PAN. Pero el madrazo de Elba en 2011 es 
fulminante”. 
 
A su vez, el PRD señaló que las declaraciones de la maestra “abren el periodo de compra y venta de sus alianzas 
políticas”, y el dirigente nacional del PT, Alberto Anaya, afirmó que son “una estrategia para ganar tiempo en la 
elección presidencial”. 
 
Indicó que Gordillo “será un factor importante en 2012”, y también confirma lo que Andrés Manuel López 
Obrador ha sostenido: que en 2006 pretendieron reunirse con él a través de la dirigente sindical para negociar, 
pero rechazó la propuesta. 
 
En tanto, el senador priísta Francisco Labastida Ochoa aseveró que Elba Esther Gordillo “dio información 
adicional sobre una negociación con el presidente Felipe Calderón, en función de intereses personales o de grupo; 
eso no es aceptable, es una ética que no comparto”. 
 
Cuando se hacen acuerdos políticos, resaltó, “se hacen en función de los objetivos nacionales; uno compromete 
políticas, por ejemplo, para fomentar el crecimiento, para mejorar la educación, la seguridad, pero no en función 
de intereses personales, de grupos o de reparto del pastel”. 
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El también senador priísta Francisco Arroyo Vieyra sostuvo que “la política es negociación y la negociación en los 
parámetros de la legalidad y de la moralidad es correcta”. 
 
Por su parte, Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, señaló que “sobran las palabras frente al cinismo de 
Gordillo” y “habla por su propia cuenta de por qué está la educación en nuestro país en el nivel en que nos 
encontramos”. Añadió que hacia la elección presidencial “habría que preguntarnos ahora quién va a ser el mejor 
postor para seguir abonando a la crisis educativa”. 
 
De su lado, la secretaria general perredista, Dolores Padierna, indicó que las declaraciones de Gordillo “abren el 
periodo de compra y venta de sus alianzas políticas. Sus revelaciones muestran su precio con Calderón y ahora 
busca un mejor postor”. Manifestó que la lideresa negocia al viejo estilo priísta y “vende votos de forma 
corporativa, anteponiendo sus intereses y los de su grupo”. 
 
 
 
Es una “venganza política”: Joaquín Vega 
 

Ligan con el narco a ex líder del PRI en Sinaloa 
 
Javier Valdez Cárdenas 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 1º de julio de 2011, p. 34 
 
Culiacán, Sin., 30 de junio. Integrantes del cártel de los Beltrán Leyva se reúnen en el rancho El Alacrán, 
propiedad de Joaquín Vega Acuña, ex diputado local y ex dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), declaró Alejandro Gabriel Carmona Hernández, presunto pistolero de esa organización delictiva detenido el 
domingo pasado. 
 
Carmona Hernández, ex policía municipal de Ahome, fue aprehendido por agentes de la policía ministerial del 
estado. Durante su presentación ante los medios, un comandante de la corporación lo interrogó, pero no permitió 
que los reporteros hicieran lo mismo. 
 
Carmona está implicado en el homicidio de una persona cuya cabeza y manos fueron dejadas en uno de los accesos 
a la unidad administrativa, en Culiacán, informó la Procuraduría General de Justicia del Estado. 
 
Martín Robles Armenta, subprocurador de Justicia, dijo que el expediente de esta investigación fue turnado a la 
Procuraduría General de la República y aseveró que en este caso “no existe ánimo de dañar o exhibir a alguna 
persona física o moral”. 
Vega Acuña, dueño de expendios de cerveza y del equipo de beisbol Los Cañeros de Los Mochis, respondió: “Es 
una verdadera infamia que me quieran ligar con este tipo de actos. 
 
“Se trata de una venganza de política, porque en las elecciones para gobernador de julio de 2010 apoyé a Jesús 
Vizcarra Calderón”, candidato de la alianza encabezada por el PRI, y no a Mario López Valdez (ex priísta postulado 
por los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia). El ex gobernador 
priísta Juan Sigfrido Millán Lizárraga, ex socio y amigo de Joaquín Vega, respaldó abiertamente a López Valdez. 
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El ex dirigente estatal del PRI responsabilizó al gobernador López Valdez de lo que le pase a él y a su familia. Dijo 
que después de enero, cuando comenzó funciones este gobierno, sus negocios empezaron a ser objeto de 
auditorías y sanciones administrativas y económicas. 
 
“Ya no lo voy a permitir. He sido prudente y respetuoso con las autoridades, pero ya basta. Mi único pecado como 
político fue apoyar a mi partido y a mis candidatos, y lo hice por convicción”, señaló. 
 
 
 

Astillero 
 
Poeta con estandarte 
“No dejar solo” a FC 
Domingo tricolor 
Edomex, chapas a fuerzas 
 
Julio Hernández López 
  
El poeta Calderón llevó su recién adquirida Caravana de la Oportunidad al seno del Consejo Nacional de 
Seguridad Pública, donde se declaró movido y conmovido por la tristeza y el dolor” que han producido tantas 
muertes ante las cuales reivindicó el derecho a la indignación, invocando el “sentido humano” de sus escuchas 
para “responder al llamado de las víctimas y trabajar sin egoísmos ni cálculos políticos”. 
 
Ya bajo el estandarte del Diálogo de Chapultepec, cuyas exigencias defendió, pero aún sin chaleco de explorador, el 
recién llegado a la versificación se portó como todo un literato con compromiso social, demandando que los 
muertos de la “guerra” contra el narcotráfico (desatada por algún imprudente gobernante, cuyo nombre ni 
siquiera mencionó) sean vistos como seres humanos y no “como estadísticas”, sin anonimatos, buscando a los 
desaparecidos, atendiendo con sentido de justicia a las víctimas. 
 
En esa reunión con quienes ejecutan las políticas contra la delincuencia organizada, el redimido Felipe envió 
saludo y felicitación al que preside temporalmente la conferencia de gobernadores, Marcelo Ebrard, en especial 
por las caravanas de policías locales que durante unos días dieron emotiva exhibición de destreza en la prevención 
y combate de delitos que el resto del año dejan pasar como si nada. El así felicitado continuó, por su parte, con la 
rutina de las evasiones físicas que permiten los acuerdos virtuales: salió de la sesión antes de que ésta terminara, 
presumiblemente para no verse en la necesidad de saludar de mano al convocante y rector de ella. El secretario 
particular de Calderón, Roberto Gil, se apresuró a justificar el temprano retiro del Perredista de las Alianzas con el 
PAN: desde mucho antes ya había avisado que tenía otras cosas que hacer a la misma hora en que estaría por 
terminar la mencionada sesión. 
 
Otro mandatario, el yunquista Juan Manuel Oliva, que se encarga de administrar Guanajuato, colocó a Ebrard en 
una situación complicada, pues, según nota de Carlos Quiroz en el portal de Excélsior, el jefe del gobierno 
capitalino habría hecho un reconocimiento expreso “al presidente de la República”. Oliva narró que le había 
agradecido a Ebrard la posición de respaldo en la Conago a Calderón y su política de seguridad pública, “y me pasa 
un mensaje donde dice: no es justo dejar solo al Presidente de la República”. 
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Mucho ayudará a consolidar el dicho de Oliva el que presente la evidencia física de ese mensaje que dice haber 
recibido, es de entenderse que por escrito. 
 
Por lo pronto, Ebrard y el lamentablemente enmudecido Ernesto Cordero (quien por razones no explicadas ha 
dejado de producir sus siempre mentadas ocurrencias de corte económico) se han quedado sin la oportunidad de 
competir en el terreno oratorio con el gobernador del estado de México. Institucional hasta el copete, rey del 
espot, el telepronter y la tarjeta redactada por asesores, Enrique Peña Nieto no desea contaminar su límpida 
investidura de mandatario con los arrebatos electoreros que sostienen otros funcionarios: “No me prestaré a caer 
ni en provocaciones ni a prestarme en la construcción de proyectos personales, particulares”, dijo el esposo 
gaviotón. Él, el sobrino del tío Arturo, dejará el gobierno mexiquense en dos meses más, y entonces, ya desprovisto 
de esas ataduras burocráticas, estará listo para guerrear con sus adversarios, en esta primera etapa, a base de 
encuestas de opinión maiceadas, propaganda en televisión disfrazada de noticias y otros sustitutos del anticuado 
arte de debatir. 
 
Astillas 
 
Este domingo el PRI podría confirmar la percepción que sus adversarios desearon conjurar, la de que sus avances 
regionales son un adelanto del inevitable retorno del dinosaurio a Los Pinos. Pasados los fuegos de artificio de las 
alianzas entre PRI y PAN, que salvo los cambios de siglas poco significaron en cuanto a debilitamiento real del 
tricolor (en varios casos, el PRI siguió gobernando, con candidatos escindidos por razones meramente 
circunstanciales de su matriz, pero que siguen favoreciendo a grupos e intereses de tres colores), la realidad ha 
alcanzado al PAN y el PRD, entendidos éstos como los principales partidos de oposición a la ola encopetada: salvo 
el caso de Nayarit, de cuyas particularidades se hablará más delante, el PRI parece encaminado a ganar sin 
grandes complicaciones en los demás estados en competencia... En Coahuila, como una muestra casi científica de 
la textura real de lo que se busca denominar “Nuevo PRI”, una familia se ha fabricado una continuidad al estilo 
porfiriano, con un hermano encaminado a sustituir a su consanguíneo en la gubernatura, aunque con el falso 
paréntesis de un mandatario interino, Jorge Torres, nombrado justamente para impedir que un Moreira reciba 
directamente de otro Moreira el mando en la ensangrentada entidad norteña... En Hidalgo, donde la vida pública 
ha sido dominada durante largo tiempo por rudos grupos caciquiles, el PRI se alista a controlar la mayor parte de 
los 84 ayuntamientos en juego (no es menor el dato de que el anterior gobernador, Miguel Ángel Osorio Chong, 
tiene una gran cercanía operativa con Peña Nieto)... En Nayarit, la esposa del ex gobernador Antonio Echevarría –
separada en los hechos, pero jurídicamente vigente–, ha construido una opción singular, pues es legisladora 
perredista con licencia pero compite por el PAN debido a que los Chuchos le cerraron el paso para imponer a 
Guadalupe Acosta Naranjo, que nomás no levantó. El PRI debería tener todo listo para triunfar en esa entidad, 
pero la impopularidad del mandatario actual, Ney González, y el fenómeno de Marta García, han abierto cierta 
franja de oportunidad que la mapachería de tres colores se encargará de cerrar... Y, en el estado de México, 
simplemente se está en presencia de una elección de Estado, que con derroche de recursos, inequidad manifiesta y 
maquinarias de defraudación que son un anticipo de 2012, impondrá un par de chapas como secretario de 
finanzas de la campaña presidencial venidera... ¡Feliz fin de semana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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Clase Política 
 
Renuncia en el IFE 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Sigue de malas el Instituto Federal Electoral (IFE) en su intento de ejercer un mayor control sobre los medios 
electrónicos de comunicación. El consejero Francisco Guerrero renunció a la presidencia del Comité de Radio y 
Televisión, en desacuerdo con sus pares, quienes aprobaron reducir de cinco a tres días el plazo para que las 
estaciones de estos medios difundan espots de partidos y autoridades electorales. 
 
En paralelo, el director de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT), Miguel Orozco, aseguró 
que para los concesionarios es técnicamente imposible transmitir espots en los nuevos plazos fijados por el IFE. 
 
La cosecha 
 
El punto sobresaliente de la reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública fue la aprobación del programa 
nacional de combate al secuestro, propuesto por la titular de la PGR, Marisela Morales Ibáñez. En cambio, la 
nueva Ley de Seguridad Nacional no avanza en la Cámara de Diputados. El Presidente tendrá que hacer otro 
llamado a los legisladores para que aceleren, pero esta vez dirigido a los de AN, pues el dictamen está cargo de la 
Comisión de Gobernación, presidida por el panista Javier Corral. 
 
Quien parece perder simpatías es la señora Isabel Miranda de Wallace, quien trató de exhibir a todos los 
funcionarios por supuesta inconsistencia de datos sobre secuestros. Algunos hicieron notar que sus informes no 
estaban bien fundados y otros comentaron en corto que por momentos pareció candidato en campaña. 
 
El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, confirmó que todos quienes lo llaman a debatir “se van a 
quedar esperando”, porque no va a caer en provocaciones ni a prestarse “a la construcción de proyectos 
personales”. 
 
Esperamos que haya mucha deserción pero del lado de la delincuencia, manifestó el secretario de Educación 
capitalino, Mario Delgado Carrillo, al presentar el programa de regularización académica AprendeDF, en el cual 
jóvenes universitarios que realizan servicio social regularizarán a estudiantes de bachillerato. El funcionario 
señaló que, en el fondo, los sicarios también son víctimas, porque se dedican a delinquir por falta de oportunidad 
de ir a la escuela o de conseguir empleo. 
 
Si de justicia hablamos, “justo” es reconocer que aún nos falta un largo trecho, afirmó la presidenta del tribunal 
electoral, María del Carmen Alanís, en la inauguración de la escultura Los caminos de la justicia hacia el siglo 
XXII, al lado del rector de la UNAM, José Narro; el ministro de la Suprema Corte Guillermo Ortiz Mayagoitia, y el 
escultor Sebastián. 
 
En el hospital La Raza, acompañado por los secretarios de Salud, José Ángel Córdova, y de Educación, Alonso 
Lujambio, el director del IMSS, Daniel Karam, puso en marcha el programa Sigamos aprendiendo… en el hospital, 
dirigido a niños que deben permanecer largas temporadas en estos centros de salud. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Dinero 
 
Diferencias por tv y radio provocan reajuste en el IFE 
China hace 90 años 
Las encuestas 
 
Enrique Galván Ochoa 
 
Perdieron un tiempo valioso con los enredos financieros de Leonardo Valdés Zurita, primero el escándalo de los 
aumentos de sueldo y luego el del bien engordado cochinito inmobiliario. Ahora tienen a la vista el arranque de la 
campaña presidencial y están enfrentando los problemas diferidos contrarreloj. Valdés Zurita, el presidente del 
IFE, en un comunicado confuso y lacónico, informa que recibió del consejero electoral Francisco Guerrero la 
notificación de su decisión de separarse de las presidencias de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos y 
del Comité de Radio y Televisión, así como también formar (sic) parte de las mismas”. Al parecer la renuncia de 
Guerrero es una expresión de su inconformidad con la aprobación del nuevo reglamento en materia electoral. 
Apoyaba la idea de los concesionarios de radio y televisión de mantener en cinco días el tiempo que disponen para 
publicar promocionales. Sin embargo, su posición fue derrotada, el consejo aprobó disminuir los tiempos a tres 
días (si los medios son notificados en forma remota) y a dos (si la notificación se realiza en el domicilio). El Comité 
de Radio y Televisión lo integraban, además de Guerrero, Alfredo Figueroa y Benito Nacif. Hay que esperar todo, 
menos unas elecciones tranquilas, ni siquiera el instituto organizador y contador de voto tiene paz. 
 
China hace 90 años 
 
El Partido Comunista Chino se fundó hace 90 años con sólo un centenar de militantes y tuvo que enfrentar los 
problemas de una nación miserable y al borde de la extinción –todavía no se inventaba el terminajo “Estado 
fallido”, pero le hubiera venido bien. La China de hoy ni remotamente se parece a la de su fundador Mao Tse-Tung 
y –sería injusto olvidarlo– su compañero de lucha, el “hombre para toda ocasión” Chou En-lai. Ellos refundaron 
China como un país comunista, su catecismo estaba contenido en el famoso Libro rojo que condensa el 
pensamiento del caudillo, pero hoy el inmenso país sólo es comunista de nombre. Se ha convertido en la segunda 
economía del mundo capitalista. Y es el principal financiero de su antes enemigo acérrimo, Estados Unidos. Este 
viernes será recordado el 90 aniversario de la fundación del partido. Ha conducido a la gran nación a un éxito sin 
paralelo en materia económica, pero no han desaparecido las antiguas prácticas. El aparato de seguridad sigue 
siendo utilizado para silenciar a los críticos del sistema. Y no escapa a los vicios del viejo orden: ya tiene 
supermillonarios y sigue habiendo millones de pobres. 
 
@Vox Populi 
 
Asunto: corrupción en Jalisco 
 
En días pasados le envié un comentario en el que externaba mi indignación por el desfalco que sufrió el Siapa 
(organismo público, encargado de dotar de agua potable a Guadalajara y su zona metropolitana), así como el 
ingreso extra por 9.8 millones de pesos que recibió el auditor superior del estado de Jalisco, Alonso Godoy Pelayo. 
Pues déjeme decirle que aún no salgo de la indignación, me enteré de que el Congreso de Jalisco decidió 
“perdonar” al auditor, por lo que permanecerá en su puesto. Me pregunto: ¿acaso el Congreso no está para 
representar y proteger los intereses del pueblo y el auditor para vigilar que el dinero de los jaliscienses se utilice 
adecuadamente? 
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Sería bueno (como lo hizo la maestra Gordillo) que el auditor diera a conocer qué fue, o mejor dicho, cuál fue la 
moneda de cambio, para que fuera perdonado. Espero algún día entiendan que el pueblo sí se cansa de tanta 
transa. 
Jorge González/Guadalajara 
 
R: Ahí vienen las elecciones presidenciales y también las de Jalisco. Espero un mensaje suyo diciéndome que votó 
a favor de sacar a los malandrines del gobierno. Aunque entren otros nuevos, ya será un cambio. 
 
Asunto: las encuestas 
 
Escuché que para las encuestas en las elecciones del estado de México no participaron María de las Heras ni 
Consulta Mitofsky. Me parece muy raro. En algunos medios hacen sus propias encuestas y según esto, en todas va 
ganando Eruviel Ávila. Pensando mal algunas seguramente están arregladas de antemano para que se tenga la 
percepción de que va a ganar el PRI. ¿Sabes algo acerca de esto? 
 
Arturo Sánchez/Distrito Federal 
 
R: No creo en las encuestas. El encuestador define el resultado simplemente seleccionando a las personas cuya 
opinión pedirá. Sólo creo en las que hace El Foro México, porque los encuestados deciden participar, no los eligen 
y porque proporcionan su nombre y apellido. Además tienen la opción de razonar su voto. 
 
Asunto: el karma de dos mujeres 
 
¡Créame que lo pensamos más o menos igual! Precisamente ayer comentaba con unos amigos eso mismo que 
usted publicó: gracias a una negra humilde (también, como usted dice, sin discriminación en lo absoluto), una 
blanca abogada de la high society francesa llega a un tan importante cargo mundial, como lo es el FMI. Y que 
nuestro peso pesado Chicago boy, con todos los títulos necesarios para ejercer el cargo (me refiero a los 
académicos y de conocimiento del organismo) no llegó ni a peso mosca. Todo a pesar de la lana gastada en el auto-
lobbying que Mr. Carstens anduvo haciendo para llegar a la nómina del FMI. Aquí cabe añadir, hace tiempo le 
envié una propuesta a dicho señor de la cual ni siquiera se dignó acusarme de recibida. ¡Pa´que vea lo que se 
siente! 
 
Dr. Jaime E. Contreras Díaz/Puebla 
 
R: Dicen los amigos del doctor Carstens que México se hubiera beneficiado si hubiera alcanzado la dirección del 
FMI. Una incógnita: ¿acaso pensaba repartir entre los mexicanos el salario de 6 millones de pesos anuales? 
 
Twitter 
 
Agradecemos el premio que Reader’s Digest otorgó al IMSS por ser la institución con la marca de mayor confianza. 
¡Felicidades a todo el equipo! 
 
@danielkaramt (Daniel Karam Toumeh) 
 
Mi lectura de Elba E. Gordillo: exhibe impúdica su musculatura política. 
 
@blanchepetrich (Blanche Petrich) 
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Quizá temerosa de un hankazo, la señora Gordillo le dio este mensaje ayer a Felipe: tú te metes conmigo y yo 
cuento cómo ganaste en 2006. 
 
@ahelguera (Antonio Helguera) 
 
Twitter @galvanochoa 
 
www.elforomexico.com 
 
galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/ 
 

http://dinero.tv/foro/
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Investigan a Tovilla por enriquecimiento ilícito de su secretario

Suspenden a juez
El presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia del DF, Éd-
gar Elías Azar, hizo ayer una
inusual defensa del trabajo
desempeñado durante 6 años
por el juezHéctor Palomares.

Recién ratificado en su
cargo, Palomares es el juzga-
dor que aparece en el docu-
mental “Presunto Culpable”,
que aborda la historia de An-
tonio Zúñiga, condenado dos
veces por un homicidio que

no cometió y del que fue ab-
suelto porMagistrados.

En la defensa que hizo del
juez, Elías Azar –quien estuvo
acompañado de dosMagistra-
dos y una consejera de la judi-
catura– calificó el documental
como una películamutilada,
cortada y editada, que recibió
una gran audiencia gracias a la
publicidad comercial que tuvo.

Yáscara López

DefiendeTribunal a juzgador
d Llevó los casos
de El Encino,
Pedregal 24
y Licitación 21

REFORMA / Staff

ElConsejo de la Judicatura Fede-
ral (CJF) suspendió ayer al juez
noveno de distrito enmateria ad-
ministrativa del DF, Álvaro Tovi-
lla León, por la investigación que
inició a su juzgado tras el encar-
celamientodel secretarioEsiquio
MartínezHernández,acusadode
tener un patrimonio ilícito de 50
millones de pesos.

La medida fue para facilitar
la fiscalización de su juzgado y,
aunque dijo que será temporal,
no tiene límite de duración y se
mantendrá “durante el tiempo
que resulte necesario para ago-
tar la investigación y emprender
las acciones que resulten necesa-
rias”, indica la Judicatura en un
comunicado.

Tovilla tiene 25 años de ca-
rrera en el Poder Judicial de la
Federación.

Entre los casos más relevan-
tes que ha llevado está el de El
Encino. Ordenó al Gobierno del
DF devolver el predio a una em-
presa, en el pleito legal que en
2005llevóaldesafuerodeAndrés
Manuel LópezObrador.

En 2006 falló a favor de otor-
gar lospermisosparaconstruir la
torre en Pedregal 24, en Las Lo-
mas, la cual ha sido cuestionada
por los vecinos.

En mayo de 2010 otorgó un
amparo a la empresa Iusacell, en
el que declaró que la Licitación
21 para frecuencias del espectro
radioeléctrico fue ilegal. El am-
paro fue desechado por un tribu-
nal colegiado.

Sobre el caso de Martínez
Hernández, un reporte que en-
tregó la Secretaría de Hacienda,
y que la PGR agregó en la averi-
guación previa UEIORPIFAM/
AP/23/2011, con la cual llevó a la
cárcel al secretario por enriqueci-
miento ilícito, señalaqueel juez le
depositó 122mil 400 pesos a su
colaborador.

La secretaria del mismo

juzgado, Claudia Elena Arroyo
Sotelo, también depositó a Mar-
tínez Hernández un total de 96
mil pesos, repartidos en siete en-
tregas entre marzo y diciembre
de 2010.

Al mismo tiempo, la Procu-
raduría y la SHCP tienen docu-
mentadoque los litigantes Santia-
go Francisco RosanoTorres, Ger-
mánGustavoMaldonadoSantizo,
AlbertoCampbellFarellyManuel
CoronaArtigas le depositaronde
2003 a 2009 un total de 914 mil
pesos al secretario.

Elquemásdinero ledepositó
fueRosanoTorres,quienpertene-
cióaldespachodeMarioBecerra
–exRector de la Escuela Libre de

Derecho– e hizo 12 depósitos el
15 demarzo de 2006 en favor de
Martínez Hernández, por un to-
tal de 350mil pesos.

El Consejo de la Judicatu-
ra Federal dijo ayer que la sus-
pensión de Tovilla es para inves-
tigar sus resoluciones, no su pa-
trimonio.

En tanto, la ProcuraduríaGe-
neral de la República, consulta-
da oficialmente, indicó que la in-
dagatoria que la SIEDO lleva por
el delito de lavado es, por aho-
ra, contra Martínez Hernández
y que sólo abarcará a otros si sur-
gen nuevos indicios.

justicia 6
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Dirigentes políticos del PRI y el
PRD censuraron ayer los acuer-
dos que tuvo la presidenta nacio-
nal del SNTE, Elba EstherGordi-
llo, conelahoraPresidenteFelipe
Calderón, y que hiciera públicos
la lideresa elmiércoles.

El senador priista Francisco
Labastidaexpresóque, cuandose
haceunacuerdoenfunciónde in-
tereses de grupo de que “me das
unapartedelpastel”, esqueestás
poniendo por delante los intere-
ses de grupo antes que los intere-
ses del País.

“Lamento que haya sido un
acuerdo realizado en esos térmi-
nos, y lo lamento por ambas par-
tes”, expresó.

El coordinador parlamenta-
riodelPRD,ArmandoRíosPitter,
pidió al PresidenteCalderón que
aclare los términos de sus acuer-
dos conGordillo.

Tal acuerdo que reveló Gor-
dillo señala el amafiamiento de
este Gobierno con la lideresa, lo
querepresentanosolamenteuna
seriedecorruptelas e impunidad,
sino también es el ejemplo de lo
que es el atraso en el sector edu-
cativo del país, dijo.

La secretaria general del
PRD, Dolores Padierna, declaró
que Gordillo muestra su perver-
sidad al traficar apoyos políticos
a cambio de privilegios y espa-
cios públicos.

Pero es amiga
Por el contrario, el Gobernador
mexiquense, Enrique Peña, afir-
mó queGordillo es su amiga.

“Yo estoy en mi tarea de Go-
bernador del Estado ymantengo
con la maestra una relación ins-
titucional, cordial, respetuosa (...)
Cuando tengamos otros objeti-
vos, será para hablar de estrate-
gias”, dijo Peña.
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Un espectáculo
de bichos
El Cirque du Soleil
regresa a la Ciudad
con un espectáculo
inspirado en la grandeza
de los insectos.
PágInAs 12y 13

En un juego pasado
por agua, el Tri Sub
17 se instaló en los

Cuartos de Final
del Mundial tras
imponerse ayer
2-0 a Panamá.
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Hojas
en la cocina
Las hay para
aromatizar, infusionar,
envolver y comerse
crudas, conozca esta
verde variedad.
PágInA 1

Democracia
fallida
A un año de las elecciones
presidenciales, Sergio
Aguayo comenta que las
instituciones no funcionan.
d podcast

EXTRAS DE HOY:

Resulta
fichita

acusadora
de Strauss

ConFIRMA ChávEz CánCER
El Presidente de Venezuela, Hugo Chávez, reconoció ayer
en un mensaje televisado que fue operado en Cuba de un
tumor canceroso en la zona pélvica y dijo que confía en que
su recuperación sea total. En un mensaje inusualmente breve
desde La Habana, de sólo 15 minutos, el Mandatario no dio más
detalles de su salud ni dijo cuándo volverá a su país.

iNterNacioNal 23

Rafael Mathus Ruiz
Corresponsal

NUEVA YORK.- La causa pe-
nal por agresión sexual contra el
ex director del Fondo Moneta-
rio Internacional (FMI) Domi-
nique Strauss-Kahn está a pun-
to de caerse debido a la falta de
credibilidad de la supuesta vícti-
ma, una empleada del hotel Sofi-
tel deManhattan.

Cuando el político francés
fue arrestado, las autoridades ju-
diciales estadounidenses afirma-
ron que el caso era sólido. Ahora,
los fiscales y la Policía dudan de
las declaraciones de la mujer, ya
que, desde que ocurrió la presun-
ta agresión sexual, el 14 de mayo,
ha mentido constantemente, re-
velaron dos fuentes policiales a
TheNewYorkTimes.

Precisaron que la mujer –cu-
ya identidad noha sido confirma-
da oficialmente– mantuvo una
conversación telefónica con un
recluso, la cual fue grabada, en la
que discutió los posibles benefi-
cios de acusar a Strauss-Kahn.

Su interlocutor fuearrestado
por posesión de 182 kilos de ma-
riguana. Además, en los últimos
dos años, él y otras personas ha-
bríanhechodepósitospor100mil
dólares en una cuenta de ella.

Losfiscalesy losabogadosde
Strauss-Kahnsepresentanhoyen
laCorte SupremadeNuevaYork.
La defensa solicitará aliviar las
condicionesde lafianzadelpolíti-
co, quienpodría ser liberadobajo
su propia responsabilidad.

nACIonAL

Vive el IFE
oootra crisis
Renuncia consejero
Francisco Guerrero
a comité de Radio y TV
por reformas al
reglamento en la materia.
PágInA 11

Salebarato
aEruviel

violar la ley
TOLUCA.- Al priista Eruviel
Ávila le costará sólo 26mil
900 pesos haber violado la
legislación electoral con ac-
tos anticipados de campaña.

El consejo general del
IEEMaprobó anoche que
el candidato pague lamul-
ta que representa el 0.01 por
ciento de su tope de gasto
de campaña, que fue de 203
millones de pesos.

La resolución establece
que el priista será quien pa-
gue el castigo y no el partido,
según el Código Electoral.

“Esto nos parece una
sanciónmuymenor, que,
desde nuestro punto de vis-
ta, alienta la impunidad”, di-
joHoracioDuarte, repre-
sentante suplente de la coa-
lición “Unidos Podemos
Más”, que encabeza Alejan-
dro Encinas.

Sandra García

...y no fue
huracán

La fuerza de la tormenta
tropical “Arlene”, que golpeó
ayer Veracruz y Tamaulipas,
se sintió durante todo el
día en el Valle de México.
Al cierre de la edición se
reportaban inundaciones
en Aragón, junto al Río de
los Remedios, que se vio
rebasado. Otro punto crítico
era el Dren Xochiaca, donde
anoche las autoridades
trabajaban para contener
las filtraciones. En Iztapalapa,
se presentaron inundaciones
de hasta 80 centímetros
de alto (foto).

estados 14 • ciudad 1
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Vive el IFE crisis por reglas a TV 
Renuncia consejero Francisco Guerrero a presidir comité por nuevo reglamento 
 
Guadalupe Irízar 
 
(1 julio 2011).- El consejero electoral Francisco Guerrero renunció a la presidencia y a su participación en el 
Comité de Radio y Televisión del IFE en protesta por las reformas al reglamento en la materia. 
 
Guerrero, quien hizo el anuncio en el Comité y luego en conferencia de prensa, sostuvo que no se puede poner en 
riesgo el proceso electoral con las reformas que no tienen el aval de la industria de radio y televisión. 
 
"No podemos llegar al proceso electoral del 2012 si no existe un consenso más amplio de la industria, si no 
tenemos la simpatía y la colaboración de los medios", expuso. 
 
Consideró que los cambios al reglamento que reducen los tiempos de los medios para colocar los spots de radio y 
televisión, cuando se está hablando de alrededor de 40 millones de spots para la elección presidencial del próximo 
año, ponen en riesgo el cumplimiento actual de esa industria. 
 
"Lo digo con claridad, no puedo ser comparsa de decisiones que pongan en peligro la elección presidencial. 
 
"Mi gran preocupación versa sobre la imposibilidad técnica, es decir, creo que poner a los medios en una 
imposibilidad para cumplir, pues no ayuda a que este 97 por ciento (de cumplimiento de la industria), 
permanezca", señaló Guerrero, quien votó en contra de los cambios. 
 
Criticó también la manera en que considera se han venido procesando decisiones importantes al interior del IFE, 
sin consenso, aunque reconoció que tanto él como el consejero Marco Baños han dejado de asistir a las mesas de 
trabajo de los seis integrantes que preside Leonardo Valdés. 
 
"Yo haría un llamado al doctor Leonardo Valdés y a mis colegas a que encontráramos la manera de zanjar nuestras 
diferencias. Pero lo que no puedo permitir es que por ser parte de la minoría se me quiera silenciar o se me impida 
dar mis puntos de vista. Ese es mi derecho y lo voy a seguir ejerciendo", apuntó. 
 
Guerrero fue muy claro en decir que dejaba el comité por un acto de congruencia, honestidad y ética, después de 
haber logrado que se discutiera y aprobara un nuevo reglamento en esta materia, aunque él haya votado en contra, 
y por lo cual no podría impulsar los cambios que siguen en esa dirección. 
 
En su renuncia "irrevocable", dirigida a Valdés, manifestó su confianza en que pudiera subsanarse la falta de tres 
nuevos consejeros electorales en fechas próximas. 
 
"Quiero decir algo que no se ha considerado suficientemente. La decisión que se llevó a cabo el día lunes (sobre las 
reformas de radio y tv), que quedó con cuatro votos a favor y dos en contra, hubiera sido quizá muy distinta si 
estuvieran todos los consejeros, y eso es algo con lo que estamos trabajando (...) se hace cada vez más urgente la 
designación de los consejeros", dijo Guerrero. 
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Urgen registro observadores 
 
Tania Hernández 
 
(1 julio 2011).- TOLUCA.- Observadores electorales denunciaron ayer que el Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM) atrasó el registro de los interesados en atestiguar la elección el 3 de julio. 
 
"Entendemos que el Consejo General tiene mucho trabajo, pero no le han dado la celeridad necesaria a la 
observación electoral", señaló Roberto Amezcua Mendiola, representante de Cultura Liberal. 
 
Tampoco, dijo, se ha determinado dónde estarán los 223 observadores que registraron ante el Instituto porque 
aún no les dicen cuántos quedaron acreditados, ni se ha firmado el código de ética. 
 
El código de Cultura Liberal busca promover la denuncia de los delitos electorales y transmitir con veracidad la 
información recabada. 
 
Sus reportes serán subidos a la página www.mexicoobserva.org.mx. 
 
 
 

Acuden convergentes al Trife 
 
Érika Hernández 
 
(1 julio 2011).- El grupo opositor al cambio de nombre del partido Convergencia impugnó ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación la asamblea que realizará el partido para aprobar su nuevo nombre. 
 
"Los abogados de Defendamos Convergencia están presentando dos juicios para la protección de los derechos 
político-electorales de consejeros nacionales que advierten violaciones a los principios de legalidad, certeza y 
equidad en la convocatoria", indicó la agrupación, a la que pertenece el subsecretario de Gobierno del DF, Alberto 
Esteva. 
 
Por otro lado el grupo opositor a la dirigencia impugnó también la sesión ordinaria de Consejo Nacional que 
aprobó la convocatoria a la asamblea del partido. 
 
 
 

Tiene Edomex voto de lujo 
Prevén costo de $167.2 a cada posible sufragio que emitan ciudadanos este domingo 3 de julio 
 
Enrique I. Gómez 
 
(1 julio 2011).- TOLUCA.- El presupuesto para cada posible voto de los mexiquenses será más alto que el de 
cualquier otro mexicano en las otras tres entidades donde habrá elecciones este domingo 3 de julio. 

http://www.mexicoobserva.org.mx/
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En un comparativo entre el presupuesto que este año recibieron los institutos electorales estatales y su lista 
nominal de ciudadanos empadronados, en el Estado de México el gasto por cada posible sufragio será de 162.4 
pesos. 
 
Para organizar los comicios locales, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) dispone de un presupuesto 
de mil 710.1 millones de pesos, que incluye el financiamiento público a partidos, que alcanza los 698 millones de 
pesos. 
 
La lista nominal de la entidad -la más alta a nivel nacional- asciende a 10 millones 524 mil 428 ciudadanos. 
 
Mientras en la entidad mexiquense sólo se disputa la Gubernatura, en Coahuila y Nayarit los partidos compiten 
por el Gobierno estatal, diputaciones locales y Alcaldías, y en Hidalgo renovarán 84 Alcaldías. 
 
En Hidalgo, con un padrón electoral de un millón, 906 mil 51 ciudadanos, el costo de cada probable voto será de 
147.3 pesos. 
 
Y en Coahuila, donde acudirán a las urnas para renovar Gobernador, 20 diputados locales de mayoría y 30 
Alcaldías, cada voto que se se registre en las urnas costará 127.2 pesos. 
 
En contraste, en Nayarit cada voto registrado tendrá el costo más barato por voto: 63.4 pesos y su padrón electoral 
registra a 779 mil 880 ciudadanos que elegirán Gobernador, 18 diputados locales y 20 Alcaldes. 
  
Cambiar la fórmula 
   
Tras reconocer cada voto probable en el Estado de México será el más costoso, el consejero del IEEM, Juan Carlos 
Villarreal, consideró que para reducir el gasto electoral se debe modificar la fórmula para asignar el 
financiamiento público a los partidos políticos. 
 
"Con el mismo esquema, multiplicar 40 por ciento del salario mínimo, pero en vez de multiplicarlo por el padrón o 
lista nominal, se debería multiplicar por el número de personas que votan (en la elección inmediata anterior). 
 
"Así, cuando haya más votación, hay más financiamiento, y cuando se reduzca la votación se reduce el 
financiamiento", indicó. 
 
Un estudio de la Fundación Internacional para Sistemas Electorales, indica que el costo promedio del voto en esos 
13 países fue de 4.16 dólares, mientras que en el Estado de México cada eventual sufragio costará 17.7 dólares. 
 
Refiere el análisis que Costa Rica registró el costo más alto, con 13.86 dólares, seguido de República Dominicana, 
con 8.13, y Panamá, con 7.07. 
 
Las boletas electorales más baratas las tuvieron Brasil, con 0.94 dólares, Argentina, con 0.54, y Guatemala, con 
0.44 dólares. 
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Ranking 
  
Los costos de cada voto posible en las cuatro entidades donde habrá comicios este domingo 3 de julio son los 
siguientes: 
  
Costo por voto 
 

Edomex $162.7 

Hidalgo 147.3 

Coahuila 127.2 

Nayarit 63.4 

 
 
 Lista nominal 
  

Edomex 10,524,428  

Hidalgo 1,906,051 

Coahuila 1,944,690 

Nayarit 779,880 

 
Cargos en disputa 
  

Edomex Gubernatura 

Hidalgo 84 Alcaldías 

Gubernatura 20 diputaciones y 38 Alcaldías 

Nayarit Gubernatura 18 diputaciones y 20 Alcaldías 

 
 

Impulsa su campaña la esposa de Lujambio 
 
Miguel Domínguez 
(1 julio 2011).- Corresponsal 
  
REYNOSA.- Teresa Toca, presidente del Voluntariado de la SEP, convocó a los estudiantes de Tamaulipas a no dar 
un paso atrás y promovió las aspiraciones presidenciales de su esposo, Alonso Lujambio. 
 
Se autodefinió como una ama de casa que habla de las virtudes de su marido, a quien definió como la mejor opción 
del PAN, ante casi un centenar de mujeres panistas de Reynosa, a quienes les exhibió un video sobre vida y obra de 
Lujambio. 
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Primero estuvo tres horas y media en la graduación de la sexagésima generación del CBTIS 7, donde de mano y 
beso entregó 683 constancias a los egresados, dio reconocimientos a los mejores estudiantes de la generación y 
repartió placas a los maestros con mayor antigüedad. 
 
"No vine a hablar de mi esposo, vine a convivir con mis amigas tamaulipecas, pero creo que es una buena opción 
para México, es un hombre de una estatura política grandiosa. Es lo que necesita México", acotó. 
 
En el gimnasio de la UAT, Toca habló ante 2 mil 231 alumnos, incluidos los 683 graduados y alrededor de 3 mil 
familiares. 
 
"Permítanme hacerles llegar un afectuoso saludo del Secretario de Educación Pública, Alfonso Lujambio, que por 
mi conducto les desea mucho éxito", dijo. 
 
 
 

Dejan al PAN 6 secretarios 
Apuntan funcionarios del partido en el DF a cargos de elección el próximo año 
 
Rafael Cabrera 
 
(1 julio 2011).- El PAN capitalino sumó ayer una serie de renuncias de secretarios que aspiran a contender por un 
cargo de elección popular para los comicios de 2012. 
 
Junto con Mauricio Tabe, Secretario General, dejaron el cargo otros cinco secretarios y un número aún no 
cuantificado en los 16 Comités Delegacionales. 
 
Los estatutos del PAN obligan a los dirigentes y secretarios del partido a renunciar a sus cargos a más tardar el 30 
de junio del año previo a la elección, en caso de que busquen contender por un cargo de elección popular. 
 
Tabe señaló a REFORMA que tiene el objetivo de atender de lleno el proceso electoral y no afectar la vida interna 
del partido. 
 
"Presento mi renuncia porque viene un proceso electoral intenso en la Ciudad y porque no quiero desatender mis 
obligaciones ni afectar al partido", señaló. 
 
"Quiero tener la posibilidad de aspirar a un cargo en 2012. Aún no decido a qué tipo de cargo, eso lo definirán las 
circunstancias, pero mi renuncia tampoco tiene el objetivo de ir construyendo una candidatura desde ahora". 
 
Antes que él, renunció la secretaria general adjunta, Flor Pedraza, y la secretaria de Gobierno, Silvia Pérez 
Cevallos, quien también es diputada federal. 
 
También el secretario de Fortalecimiento, Alberto Burgoa; el de Vinculación, Héctor Saúl Téllez, y el del Medio 
Ambiente, el diputado federal César Daniel González. 
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Fuentes del partido señalaron que aún no se podían cuantificar cuántas renuncias se habían sumado en los 16 
Comités Delegacionales, y sería hasta hoy cuando tengan los datos. 
 
En el Comité de Miguel Hidalgo, el secretario de Estudios, Alfonso Tamés, confirmó la presentación de su 
renuncia. 
  
Variadito 
  
Los secretarios que dejaron el cargo en el PAN pertenecen a distintos grupos políticos: 
  
· Mauricio Tabe. Del grupo de Jorge Romero, coordinador de gabinete en la Delegación Benito Juárez.  
· Silvia Pérez Cevallos. Del grupo del senador Federico Döring, uno de los virtuales aspirantes al Gobierno del DF.  
· Alberto Burgoa. Colaborador cercano a Mariana Gómez del Campo, coordinadora del PAN en la ALDF.  
· Flor Pedraza, César González y Héctor Téllez. Del grupo de Obdulio Ávila, líder del PAN capitalino. 
 
 
 

Critican panistas llamado de Pinos 
 
Carole Simonnet y Mayolo López 
 
(1 julio 2011).- Panistas involucrados en el proceso para elegir al candidato presidencial reprobaron la 
convocatoria que hizo la Jefa de la Oficina de la Presidencia, Adriana Dávila, a una reunión de equipos de los 
aspirantes, sin que participara el dirigente Gustavo Madero y sin que hubiera agenda definida. 
 
"Lamento mucho que de repente se den ocurrencias como convocatorias fuera de contexto a representantes de 
equipos de campaña o de precandidatos que muchas veces distorsionan el proceso", reprochó el Gobernador de 
Morelos, Marco Antonio Adame, quien pidió un proceso de elección institucional y regido por el propio partido. 
 
REFORMA reveló que Dávila convocó el miércoles a los siete equipos, pero al llegar ésta 45 minutos tarde, el 
diputado Carlos Pérez Cuevas, quien asistió en nombre de Josefina Vázquez Mota; y los representantes de Alonso 
Lujambio, Adrián Fernández; y de Emilio González; Juan Pablo Adame, se retiraron del restaurante donde se les 
había citado. 
 
"Espero que estos esfuerzos se hagan de manera institucional convocándonos al partido y con una agenda de 
trabajo o de propuestas por parte de los equipos", señaló ayer Adrián Fernández. 
 
El hijo del gobernador de Morelos, Juan Pablo Adame, coincidió en que el partido debe ser promotor de este tipo 
de encuentros y no Dávila. 
 
Pérez Cuevas lamentó en su caso la ausencia de dos equipos y la falta de información sobre el formato de la 
convocatoria. 
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"El dato que teníamos era que nos íbamos a reunirnos ahí algunos a platicar de eso y diversos temas. La realidad 
es que cuando llegó la hora, había gente de cinco equipos pero no estaba la gente de Ernesto Cordero y de Santiago 
Creel, y de pronto bueno qué vamos a hacer, nadie sabía", sostuvo. 
 
 
 

Quieren los Moreira mantener el poder 
Busca Rubén suceder a su hermano Humberto. Advierten opositores una virtual reelección; denuncian parcialidad 
de Instituto Electoral 
 
Ernesto Núñez 
 
(1 julio 2011).- El dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, se juega este domingo, en Coahuila, la 
continuidad de una red de poder que construyó en los últimos seis años. 
 
Su hermano Rubén fue parte de la Administración y, según los opositores al PRI, su candidatura encarna un 
proyecto relecccionista. 
 
"En Coahuila, cuna de la Revolución, no habrá sufragio efectivo y sí habrá reelección", asegura Jesús González 
Schmal, candidato del PT-Convergencia. 
 
Con más de 30 años de experiencia política, el ex panista se dice sorprendido por la regresión antidemocrática que 
está sufriendo su estado, en donde Humberto Moreira se apresta a entregar el poder a su hermano Rubén, 
mientras el PAN replica las mismas prácticas antidemocráticas del tricolor para tratar de impedirlo. 
 
González Schmal refiere un catálogo de irregularidades en el actual proceso electoral: el PRI reparte despensas a 
cambio de votos; el PAN usa el Programa Oportunidades para hacer campaña; el PRI presiona a empleados de 
Gobierno para apoyar a su candidato; el PAN usa las oficinas de las delegaciones del Gobierno federal como 
locales partidistas. 
 
Añade que Rubén Moreira entrega las tarjetas "La más mejor" y "La más mejorcita" para cooptar el voto, y el 
aspirante del blanquiazul, Guillermo Anaya, entrega su propia tarjeta con la promesa de depositar mil pesos y la 
bautiza como "La Cumplidora", cuyos derechos de autor reclama el PRD. 
 
"Están en una lucha encarnizada por el poder, la familiocracia de los Moreira y la compadrocracia de Anaya", 
acusa. 
 
'Modelo cubano' El panista Guillermo Anaya, compadre del Presidente Felipe Calderón, afirma que Rubén y 
Humberto Moreira han implantado en Coahuila un modelo de control político "a la cubana". 
 
"Los Moreira tienen un control absoluto sobre los medios de comunicación, sobre los sindicatos, sobre las 
estructuras de gobierno; presionan e intimidad a los empresarios. Adoptaron el modelo cubano en pleno siglo 21", 
asegura Anaya. 
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Humberto Moreira visitó en 2006 a la isla, donde tuvo una reunión con Fidel Castro, con quien pactó algunos 
programas de cooperación. 
 
Según el PAN, la elección en curso es consecuencia de la estructura construida por Humberto Moreira durante su 
sexenio, que implicó apoderarse del PRI (donde colocó a su hermano Rubén como dirigente estatal) y también del 
SNTE (donde colocó a su hermano Carlos Ariel como secretario general de la sección 38). 
 
La estructura PRI-SNTE, afirma Anaya, funciona en cada sección electoral, cuadra por cuadra, al estilo de los 
Comités de Defensa de la Revolución en Cuba; vigilando a los habitantes, identificando "disidentes" e intimidando 
a los opositores. 
 
Tanto Anaya como González Schmal desconfían de la imparcialidad del presidente del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Coahuila (IEPCC), Leopoldo Lara. 
 
Acusan a Lara de estar supeditado al sistema de control de los Moreira, y ofrecen como prueba de ello su negativa 
a convocar a un debate entre los cuatro candidatos a la Gubernatura. 
 
En marzo y abril pasados, mientras Humberto asumía la dirigencia nacional del tricolor y Rubén la candidatura de 
la alianza PRI-PVEM-Panal, apareció una campaña por medio de folletos, volantes, cómics y pintas bajo el lema 
"Dí no al hermano", firmada por la asociación civil Voluntarios Unidos por Coahuila. 
 
Rubén Moreira respondió lanzando su campaña (el 16 de mayo), en un acto en el que reunió a sus hermanos y 
presentó su lema de campaña: "Más Moreira, Mejor Coahuila". 
 
El abanderado del tricolor prometió la continuidad y ya anunció que el lema de "El gobierno de la gente", usado 
por Humberto, será rebautizado como "El gobierno del pueblo". 
 
Y no será lo único que herede Rubén. Gracias a reformas cuestionadas por la oposición, también se quedará con el 
fiscal Jesús Torres Charles (quien termina su encargo hasta 2017) y con el secretario ejecutivo del Sistema Estatal 
de Administración Tributaria del Estado de Coahuila, Javier Villarreal Hernández (que permanecerá 12 años en el 
puesto), a quien se ha involucrado en el enriquecimiento inexplicable de otro colaborador de Moreira: Vicente 
Chaires Yáñez. 
 
Estos cargos transexenales en el Gobierno estatal, explica el diputado panista Jesús Ramírez, son otra muestra del 
régimen que los Moreira construyeron en seis años, cuya continuidad están defendiendo en la elección del 
próximo 3 de julio. 
 
La disputa 
  
En la jornada electoral del 3 de julio cuatro aspirantes competirán por la Gubernatura de Coahuila. Los partidos 
políticos también pelearán por 25 diputaciones locales. 
 
  
Rubén Moreira 
(PRI, PVEM, 
Panal, PSD). 



 
VIERNES 1 DE JULIO DE 2011 
 

9 

Guillermo 
Anaya 
(PAN, UDC). 
 
Jesús G. 
 
Schmal (PT, 
Convergencia). 
 
Genaro 
Fuantos 
(PRD).  
  
Últimas elecciones: 
 
 

  PRI PAN  PRD 

2005 55.8% 33 3.5 

1999 59.5 33.7* - 

1993 65.4 27 2.3 

 
  
Qué se elige: 
  
1 Gobernador 
 25 Diputados locales 
 44 Días de campaña 
 $6.2 millones Tope de gasto por candidato 
 1,528,977 Electores 
 
 
 

Ayuda dispendio a Peña.- analistas 
 
Érika Hernández 
 
(1 julio 2011).- El dispendio del PRI en la campaña por la Gubernatura mexiquense, la intervención del Gobierno 
estatal, así como la coacción y compra del voto, buscan asegurar el triunfo de Eruviel Ávila y perfilar al Mandatario 
Enrique Peña Nieto para ganar en los comicios presidenciales de 2012, indicaron especialistas electorales. 
 
"Por ello se explica que haya lanzado toda la maquinaria en esta elección, no sólo para ganar porque lo que Peña 
Nieto quiere es avasallar, ganar de una forma contundente que muestre un músculo potente para crear la 
percepción de la inevitabilidad de que regresará el PRI en 2012", expuso el ex consejero electoral, Eduardo 
Huchim, durante el foro Dictamen Ciudadano de Vigilancia Electoral 2011. 
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Sergio Aguayo, Jhon Ackerman, José Antonio Crespo y Alfonso Zárate señalaron que el reto de Peña Nieto será 
lograr que este domingo salga a votar por Ávila el voto duro priista y quienes representan el 57 por ciento de 
abstencionistas. 
 
Para Zárate, en los comicios del Estado de México, Nayarit, Coahuila e Hidalgo, se verá el deterioro de los procesos 
electorales en el País, pues, dijo, impera el abuso de poder de los Gobernadores, quienes auspician la compra y 
coacción del voto. 
 
"Los estados se han convertido en vitrinas de las miserias de los partidos, llenos de corrupción, de trampas, y 
como tienen cooptadas a las instituciones y a los medios locales. Vemos estados marcados por la violencia, por la 
narcopolítica", dijo. 
 
Señalaron que en el Estado de México se observa lo más cercano a una elección de Estado, donde Peña Nieto 
influyó en los Poderes Judicial y Legislativo, y en los organismo electorales, por lo que los mexiquense vivirán un 
proceso donde predomine la parcialidad del Instituto Electoral local. 
 
Aguayo comentó que la fuerza con la que el PRI llega al proceso mexiquense es responsabilidad de las fuerzas 
opositoras, pues el PAN y el PRD encabezaron Gobiernos municipales corruptos e ineficientes. 
 
"Estamos ante un ejercicio de evasión de Andrés Manuel López Obrador. Tenemos que exigirles a ellos, y a 
Dolores Padierna (secretaria general del PRD que también se opuso a una alianza con el PAN), que nos hagan un 
balance más real, que trascienda la condena del cochinero de los resultados que, parece, beneficiarán al PRI", 
aseveró el investigador. 
 
Auguraron que el PAN quedará como el partido que ha desilusionado a los mexicanos, por prometer una 
transformación que no cumplió. 
 
 
 

Censuran acuerdo y privilegios a Elba 
Acusa PRD que trafica apoyos políticos; critican priistas que anteponga sus intereses 
 
(1 julio 2011).- REFORMA / Staff 
  
Dirigentes políticos del PRI y el PRD censuraron ayer los acuerdos que tuvo la presidenta nacional del SNTE, Elba 
Esther Gordillo, con el ahora Presidente Felipe Calderón, y que hiciera públicos la lideresa el miércoles. 
 
El senador priista Francisco Labastida expresó que, cuando se hace un acuerdo en función de intereses de grupo 
de que "me das una parte del pastel", es que estás poniendo por delante los intereses de grupo antes que los 
intereses del País. 
 
"Lamento que haya sido un acuerdo realizado en esos términos, y lo lamento por ambas partes", expresó. 
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El coordinador parlamentario del PRD, Armando Ríos Pitter, pidió al Presidente Calderón que aclare los términos 
de sus acuerdos con Gordillo. 
 
Tal acuerdo que reveló Gordillo señala el amafiamiento de este Gobierno con la lideresa, lo que representa no 
solamente una serie de corruptelas e impunidad, sino también es el ejemplo de lo que es el atraso en el sector 
educativo del país, dijo. 
 
La secretaria general del PRD, Dolores Padierna, declaró que Gordillo muestra su perversidad al traficar apoyos 
políticos a cambio de privilegios y espacios públicos. 
 
Pero es amiga Por el contrario, el Gobernador mexiquense, Enrique Peña, afirmó que Gordillo es su amiga. 
 
"Yo estoy en mi tarea de Gobernador del Estado y mantengo con la maestra una relación institucional, cordial, 
respetuosa (...) Cuando tengamos otros objetivos, será para hablar de estrategias", dijo Peña. 
 
   
 

Pugnan por 2012, tras foto irrepetible 
Pone PRD a prueba unidad por candidatura. Luego de comicios de éste domingo inician la batalla AMLO y Ebrard 
 
Érika Hernández 
 
(1 julio 2011).- El 16 de mayo, el candidato a la gubernatura del Estado de México, Alejandro Encinas, unió por 
unas horas a Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard, Cuauhtémoc Cárdenas y Jesús Zambrano, líderes en 
el PRD distanciados e incluso antagónicos. 
 
Con esa foto irrepetible que dio una percepción de unidad arrancó su campaña y la cerró sin Cárdenas en el 
templete. 
 
Después de la elección del 3 de julio, la imagen de unidad plasmada en la primera fotografía estará en riesgo, 
advierten los propios perredistas quienes avecinan una pugna intensa entre las corrientes por posicionar a López 
Obrador y Ebrard rumbo a la elección del 2012. 
 
Aunado a ello, los partidos de izquierda tienen el reto de definir un mecanismo de selección de su candidato 
presidencial que satisfaga a la mayoría, para evitar el riesgo de llegar a los comicios del próximo año con dos 
candidatos. 
 
Líderes del PRD, PT y Convergencia coinciden en que si las fuerzas progresistas no logran una imagen de unidad, 
o al menos de tolerancia, y no asumen el resultado del proceso interno, firmarán de manera anticipada su carta de 
derrota. 
 
El líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, quien pertenece a la corriente Nueva Izquierda que ha mostrado su 
rechazo al tabasqueño y su afinidad al Jefe de Gobierno, aseguró que los grupos deben entender que por encima 
de sus diferencias deben pensar en qué estrategia garantiza un buen resultado en el 2012. 
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"Sería un suicidio para la izquierda, prácticamente sería declararnos muertos de antemano, si vamos divididos. 
Esa unidad dependerá de la responsabilidad de los partidos, de los aspirantes, y que cumplan lo que presumen 
públicamente, de no ser así, caminamos por el sendero de la derrota", advirtió. 
  
REGLAS CLARAS 
   
Para el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Armando Ríos Piter, cercano a Ebrard, el reto en las 
próximas semanas será establecer reglas claras del juego y que los dos principales contendientes las acepten y las 
cumplan. 
 
"Sí logramos comportarnos como en el Estado de México, en unidad, sin simulación, y lograr una regla robusta 
que el partido le haga exigible a cada una de esas dos personas respetar el proceso, será pasar de lo que quieren 
dos personas a pasar a lo que quiere todo el partido", externó. 
 
El coordinador del Dialogo para la Reconstrucción de México (DIA), Manuel Camacho, afirmó que el Estado de 
México fue un primer paso a la unidad; sin embargo, reconoció que no es definitiva. 
 
"Se requiere que los aspirantes mantengan su decisión de construir la unidad para ofrecer una alternativa. El 
Estado de México nos ha unificado, pero una vez que pase la elección tendremos que hacer un balance objetivo 
para ver la estrategia de crecimiento, y cumplir con ella", comentó. 
 
La secretaria general del PRD, Dolores Padierna consideró que en la discusión que se avecina, los grupos tendrán 
que dejar a un lado sus filias y fobias, y pensar con qué candidato tendrían posibilidades reales de competir. 
Padierna encabeza a Izquierda Democrática Nacional, corriente considerada como la segunda más fuerte en el 
partido y que respalda a López Obrador, El senador Pablo Gómez, fundador del PRD, afirmó que es previsible que 
las corrientes comenzarán a calentar el ambiente al pronunciarse a favor de algún aspirante, lo cual, dijo, podría 
quebrar la unidad. 
 
Gilberto Ensástiga, miembro de la Comisión Política Nacional y cuya corriente, Unidad de las Izquierdas, está 
divida entre los dos aspirantes, advierte que el arranque de selección del candidato se da en medio del conflicto 
por la renovación del Consejo Nacional y de las dirigencias locales, por lo que la situación interna podría 
polarizarse más. 
 
"Nos dimos una especie de tregua, pero se avecinan muchos jaloneos, no sólo por el impulso a los precandidatos, 
sino porque el PRD no ha resuelto temas centrales como es la renovación de su estructura. Los grupos están 
haciendo cálculos para llevarse el mayor número de candidaturas en el 2012, no sólo el tema presidencial", señaló. 
  
¿Todos felices? 
  
La campaña en el Estado de México dejó una imagen de unidad en el PRD, no vista en años: 
  
16 de mayo. Por primera vez en años subieron juntos a un templete Encinas, López Obrador, Cárdenas, Zambrano 
y Ebrard. 
 
26 de junio. Con la ausencia de Cárdenas, el candidato perredista al Edomex cerró su campaña en Neza. 
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Recibe Aureoles su constancia 
 
(1 julio 2011).- MORELIA. El senador Silvano Aureoles (centro) recibió ayer su constancia como precandidato del 
PRD al Gobierno de Michoacán, tras la elección interna realizada el domingo pasado. 
 
 
 

Pelean PRI y PAN apoyo de Elba Esther 
 
Claudia Guerrero 
 
(1 julio 2011).- Lejos de escandalizarse, senadores del PRI y PAN no sólo avalaron los acuerdos revelados entre 
Elba Esther Gordillo y el Presidente Felipe Calderón, sino que incluso adelantaron que ambos partidos necesitarán 
el apoyo de la lideresa magisterial en las elecciones presidenciales de 2012. 
 
El vicepresidente del Senado, Francisco Arroyo, planteó la necesidad de que el PRI concrete una alianza 
estratégica con la presidenta del SNTE, aún cuando ello no represente el regreso formal de Gordillo a las filas del 
PRI. 
 
"La maestra ha prohijado y generado un partido político que en algunas partes de la República está siendo muy 
exitoso. Sería muy prudente y bueno que si bien la maestra no regresa al PRI, lo interesante si sería que 
tuviéramos una alianza estratégica: La política es negociación y una negociación de esa naturaleza no nos puede 
avergonzar", dijo. 
 
- ¿Con miras al 2012 el PRI está interesado en negociar con Elba? 
 
- "El PRI ha negociado con el Panal y hemos hecho alianzas muy exitosas", respondió. 
 
Aunque ha sido uno de los priistas más críticos de Gordillo, el vocero del PRI en el Senado, Carlos Jiménez 
Macías, también reconoció que el peso político y el poder de Elba Esther es clave para consolidar el triunfo en las 
elecciones del próximo año. 
 
El vicecoordinador del PAN en el Senado, Alejandro Zapara Perogordo, se refirió a las revelaciones de Gordillo, 
sobre el pacto que hizo con Calderón. 
 
Según el panista, la negociación no debe asustar ni sorprender a nadie, porque es "natural". El senador fue más 
allá al asegurar que AN debe buscar el diálogo y la negociación con Gordillo frente a la contienda de 2012. 
 
Las joyitas de la maestra 
  
Gordillo admitió que en 2006 negoció con Calderón cargos. De los funcionarios que nombró, ninguno permanece. 
 
Francisco Yáñez, en la Lotería Nacional. 
Miguel Ángel Yunes, en el ISSSTE. 
Roberto Campa, en el SNSP. 
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PLAZA PÚBLICA / Vicisitudes mexiquenses 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(1 julio 2011).- Los tres partidos con mayor presencia en el Estado de México llegan a los comicios del próximo 
domingo en condiciones por entero diferentes de las que imaginaron y aun planearon sus dirigentes. Enrique Peña 
Nieto, el gobernador que juega en dos procesos -la sucesión estatal y su participación en la Presidencia-, supuso 
posible que un dependiente suyo directo fuera el candidato de su partido, señalado por su dedo. Estaba a punto de 
designar a Alfredo del Mazo, señoritingo como él mismo, miembro de una dinastía que ha llevado a dos de sus 
ascendientes, de igual nombre, a gobernar desde Toluca. Y los líderes del PAN y del PRD habían concertado una 
alianza que les permitiera frenar y echar atrás la poderosa maquinaria electoral priista. Ninguna de esas 
expectativas se cumplió. 
 
Eruviel Ávila es el candidato del PRI. Advertido del riesgo que correrían su partido y su propia postulación, Peña 
se resignó a designarlo, para asegurar el triunfo. De haber escogido a Del Mazo (y con mayor razón todavía a Luis 
Videgaray, hechura directa suya), Peña Nieto habría sufrido la reticencia del priismo del Valle de México, ayuno 
del poder político que le ha regateado el del Valle de Toluca. Esa decisión evitó la posibilidad -nunca sabremos qué 
tan real- de que el alcalde de Ecatepec, ganador dos veces del gobierno de ese municipio, el más poblado de la 
República, saliera del PRI para encabezar la alianza opositora. Los dirigentes del PAN y el PRD locales tenían ya 
concertada una coalición pero carecían de candidato. Contar con un ex priista era una circunstancia ideal: así lo 
habían mostrado las victorias en Oaxaca, Puebla y, sobre todo, Sinaloa, porque Mario López Valdez, el ahora 
gobernador aliancista, fue miembro del PRI por así decirlo hasta media hora antes de su postulación. Ávila podía 
ser esa carta esperada. Pero la sola amenaza objetiva de que lo fuera contó entre las razones por las que Peña Nieto 
se ajustó a las circunstancias y aceptó lanzarlo a la palestra. 
 
De modo que los líderes opositores locales admitieron que su candidato fuera miembro de uno de los dos partidos. 
Por ejemplo, Alejandro Encinas que, pese a su militancia en la izquierda, y en la que rodea a Andrés Manuel López 
Obrador, no era mal visto en la cúpula panista, así en la mexiquense como en la nacional. Llegó a planteársele 
directamente el apoyo panista a través de la alianza. Pero Encinas rehusó canjear la seguridad (o casi) de la 
victoria con los votos sumados de panistas y perredistas por sus convicciones y conveniencias y anunció que sólo 
sería candidato de su partido, el PRD, a solas o aliado con el PT y Convergencia, tal como ocurrió. A su vez, el ex 
presidente panista Luis Felipe Bravo Mena fue postulado por el PAN, a solas. 
 
No obstante que en un intento extremo de asegurar la coalición los comités locales del PAN y el PRD organizaron 
una consulta que con amplia participación se manifestó mayoritariamente por la alianza, ésta no pudo consumarse 
por la posición de Encinas, que correspondía a la intensa campaña mexiquense de López Obrador. Opuesto a las 
alianzas de sus partidos con el PAN, el ex candidato presidencial fue especialmente enfático en impedir la 
mexiquense, con lo cual favoreció al PRI, que hubiera quedado en aprietos de consumarse la coalición a la que era 
adverso López Obrador. 
 
Es seguro que Ávila triunfe el domingo. Las encuestas muestran un alto nivel de preferencias electorales en su 
favor. Las de Reforma no son excepción. Si bien su porcentaje disminuyó dos puntos entre mayo y junio (61 y 59 
por ciento), está muy por arriba de sus antagonistas: Encinas subió tres puntos en esos meses (de 23 a 26 por 
ciento) en tanto que Bravo Mena perdió un punto, de 16 a 15 por ciento. Contendientes de nuevo como lo fueron 
en 1993, los resultados de Encinas y Bravo Mena quedarán invertidos. 



 
VIERNES 1 DE JULIO DE 2011 
 

15 

Hace 18 años el panista obtuvo el 17 por ciento de los votos y el perredista la mitad de ese porcentaje: 8.7. Será la 
primera vez que el PRD supere a Acción Nacional. Aun la atractiva candidatura de Yeidckol Polevnsky hace seis 
años quedó unas décimas de puntos por debajo de la repulsiva candidatura de Rubén Mendoza Ayala. 
 
La victoria de Eruviel Ávila es producida por varios ingredientes. El primero de ellos es dinero, de diversos 
orígenes (incluido el de Jorge Hank). Su campaña ha sido escandalosamente onerosa. Pueden atestiguarlo no 
únicamente los mexiquen- ses en su territorio sino los habitantes de la Ciudad de México, a los que formalmente 
no conciernen los comicios de pasado mañana: cientos de autobuses pasean por las calles capitalinas el nombre y 
el retrato del candidato priista, que también figura en "copetes" colocados ex profeso en miles de vehículos de 
servicio público en la entidad. Todo ello amén de la propaganda disfrazada de información que le ha permitido 
una masiva presencia en radio y televisión. Eso explica su salto en los índices de reconocimiento: en febrero era 
conocido por el 32 por ciento de los interrogados; en junio sabían quién era el 95 por ciento. 
 
También contarán en su triunfo el descarado apoyo de la maquinaria gubernamental, el sesgo de la autoridad 
electoral, el apoyo del sindicato magisterial, directamente o a través del Panal, el rutinario apego de Ávila a las 
estructuras clientelares, como Antorcha Campesina. La filial urbana de ese movimiento, Antorcha Popular, puso a 
los niños de Chimalhuacán, su cuartel mexiquense, a fabricar piezas de propaganda para provecho recíproco (no 
de los niños, por supuesto). 
  
Cajón de Sastre 
  
También en Hidalgo habrá elecciones el próximo domingo, para determinar qué ayuntamientos gobiernen cada 
uno de los 84 municipios. Es alta la posibilidad de que la coalición del PAN y el PRD alcance la alcaldía de 
Pachuca. Su candidata Gloria Romero ha sido acompañada y apoyada por Xóchitl Gálvez, que hace un año, en la 
contienda por la gubernatura, además de una amplia votación en todo el estado, como candidata de esa misma 
coalición se impuso a su contrincante priista Francisco Olvera en varias ciudades de dimensión considerable, 
incluida la capital de la entidad. Los dos distritos que corresponden a Pachuca fueron ganados por candidatos 
aliancistas merced al factor Xóchitl. La candidata Romero es viuda de José Antonio Tellería, quien obtuvo para el 
PAN la primera presidencia municipal pachuqueña no ganada por el PRI. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Sexenios 
 
Catón 
 
(1 julio 2011).- El mes que hoy comienza, julio de 2011, presenta una característica muy especial que debe 
mencionarse: tiene cinco viernes, cinco sábados y cinco domingos. Eso sucede sólo cada 823 años, de modo que 
quise destacar la efeméride. Para celebrarla escogí un cuento igualmente inusitado, el que lleva por título "La 
culebrita verde". Al redactarlo no supe si es el más tierno de cuantos he narrado, o el más sicalíptico. Lo 
encontrarán mis cuatro lectores al final de esta columnejilla. Léanlo, y juzguen la calidad de ese relato. Antes, sin 
embargo, narraré algunos inanes chascarrillos, y haré una reflexión también inane... La joven recién casada fue 
llorando con su mamá, y le dijo: "¡Llegó mi marido cuando no lo esperaba, y me encontró con otro hombre!" 
Exclama con disgusto la señora: "¡Ah, ese marido tuyo, siempre tan inoportuno!"... 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Aquel soldado había estado cinco años en la guerra. Volvió al fin a su casa, y su mujer lo recibió. Pregunta el 
soldado: "¿Me has sido fiel todo este tiempo, esposa mía?" "Claro que sí -responde ella-. ¿Y tú?" "Jamás en estos 
años tuve trato con mujer" -responde el mílite. Esa noche la pareja estaba haciendo el amor cuando de pronto se 
oyó un ruido. "¡Mi marido!" -exclamó con alarma la señora. El soldado dio un brinco, tomó su ropa y saltó por la 
ventana... Cierto político sintió deseos urentes de carnalidad, y buscó a una chica de tacón dorado. Le preguntó: 
"¿Cuál es tu tarifa?" Respondió la sexoservidora: "Mira: si me puedes levantar la falda tanto como nos han elevado 
los impuestos, y bajarme la tanga tanto como nos han bajado la calidad de vida; si puedes durar haciendo el amor 
lo que duras hablando, y si puedes estar apto el mismo tiempo y con la misma dureza que la crisis, entonces esto 
no te va a costar nada". La historieta anterior tiene todos los visos de ser apócrifa, pero retrata el descontento de la 
gente con la clase política. Mucha política y muy poca clase han mostrado quienes son parte de nuestra vida 
pública, y de sus actuaciones no ha derivado mucho bienestar para los gobernados. Muy poco tiempo le queda ya a 
este sexenio, de modo que no se puede esperar mucho ni del Poder Ejecutivo ni del Legislativo. Los mexicanos 
medimos la historia por sexenios, y por sexenios medimos también nuestra esperanza. Ojalá el próximo las cosas 
cambien, sean quienes sean sus protagonistas... Sigue ahora el tan anunciado cuento: "La culebrita verde"... A la 
orilla de un estanque de aguas quietas conversaban un conejito y una culebrita verde. Pequeño era el conejito, y la 
culebrita no muy grande: mediría un metro. La culebrita verde le contaba al conejito algo de su vida. Le dijo: "Un 
día vino el borreguito y me dijo: '¿Te quieres casar conmigo?' Le pregunté: 'Si me caso contigo, ¿cómo me harás?' 
Me hizo el borreguito: '¡Beeee!' '¡Uy no! -le dije yo-. Eso me asusta. ¡No me casaré contigo!'" "Luego -prosiguió su 
relato la culebrita verde- vino el torito. Me dijo: '¿Te quieres casar conmigo?' Le pregunté: 'Si me caso contigo, 
¿cómo me harás?' Me hizo el torito: '¡Muuuu!' '¡Uy no!' -le dije yo-. Eso me asusta. ¡No me casaré contigo'". 
"Después -siguió narrando la culebrita verde- vino el burrito. Me dijo: '¿Te quieres casar con- migo?' Le pregunté: 
'Si me caso contigo, ¿cómo me harás?' El burrito, entonces, me mostró cómo me haría. Tenía un no sé qué que qué 
sé yo, y me gustó como me haría, de modo que me casé con él. Y ese matrimonio me cambió". Impresionado con el 
relato de la culebrita verde, y con su conclusión, le pregunta el conejito: "¿De veras, culebrita, el matrimonio con el 
burrito te cambió?" "Sí -responde ella-. Antes de casarme con él yo era ranita". (No le entendí)... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(1 julio 2011).- YA LA PROFESORA hizo público lo que todo el mundo sabía o, por lo menos, sospechaba: a cambio 
de su apoyo en las elecciones del 2006, Felipe Calderón le prometió cargos en el gobierno. 
 
Y VAYA que le cumplió sobradamente, pues le escrituró el megapresupuesto del ISSSTE y la caja chica que es la 
Lotería Nacional, así como la poderosa Subsecretaría de Educación Básica de la SEP, que ocupa su yerno. 
 
COMO QUIEN DICE, Gordillo pasó de liderar un sindicato a encabezar, además, una poderosa agencia de empleos 
VIP en el mercado de cargos y trueques en lo oscurito. 
 
PEEERO, falta saber qué diablos decía la letra chiquita del acuerdo entre Elba Esther y Felipe. 
 
¿A POCO a cambio de votos recibió prebendas, apoyos y canonjías para los maestros? 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx


 
VIERNES 1 DE JULIO DE 2011 
 

17 

 
¿SERÁ POSIBLE que por el uso de operadores electorales del SNTE le hayan endosado la factura del Sistema 
Educativo Nacional? 
 
¿ACASO el triunfo "haiga sido como haiga sido" en el 2006 le dio a Elba Esther Gordillo más poder del que nunca 
imaginó? Que conste que son preguntas y no es examen. 
  
QUE SE CUIDEN en Bucareli, pues Francisco Blake parece que ya agarró vuelo. 
 
LUEGO DE haber metido mano para parar los fraudes en el Hipódromo de las Américas, el secretario de 
Gobernación ahora le puso el ojo a la Dirección de Juegos y Sorteos. 
 
APOYADO POR Salvador Vega Casillas, titular de la Función Pública, Blake removió a la directora María 
Guadalupe López Mares y todo indica que la mayoría de los subdirectores correrá con la misma suerte. 
 
Y NO, NO ES por el tema de los cabadictos, perdón, de los caballitos del hipódromo. Al parecer es por algo más 
"Caliente", aunque no está claro si la remoción fue porque la funcionaria no estaba haciendo su chamba... o porque 
la estaba haciendo demasiado bien y alguien se molestó. 
  
JUSTO CUANDO falta un año para las elecciones presidenciales del 2012, el IFE entra en una de sus peores 
crisis... por cortesía de los partidos y las televisoras. 
 
LA RENUNCIA del consejero Francisco Guerrero a la Comisión de Radio y Television, así como a la de 
Prerrogativas, pone de relieve dos asuntos delicados. 
 
EL PRIMERO es la cada vez más honda división entre los consejeros del IFE, a lo cual hay que sumar las tres 
vacantes que los partidos, en su afán por controlar al instituto, nomás no han llenado. 
 
EL SEGUNDO ASUNTO es el evidente uso que desde ayer comenzaron a darle, radiodifusoras y televisoras, a la 
renuncia de Guerrero con el único objetivo de golpear al IFE, para tratar de domesticarlo. 
 
SI ESO está pasando cuando todavía falta un año para las elecciones, ¡ay nanita!, quién sabe qué más se pueda 
esperar en los próximos meses. 
  
SI TANTO le gusta la historia, Alonso Lujambio debería tomar unas clases para no andar haciendo el oso. 
 
COSA DE VER el errorcito que se le fue en la página de internet creada por la SEP para conmemorar los 90 años 
de esa dependencia y que también se imprimió como un cuadernillo. 
 
EN EL APARTADO dedicado a "Los Principales Secretarios de Educación" se menciona, por supuesto, a Jesús 
Reyes Heroles, quien ocupó ese despacho de 1982 a 1985. 
 
NOMÁS QUE la foto que aparece junto al nombre de Don Chucho es la de la su hijo del mismo nombre, quien 
también fue secretario, ¡pero de Energía!, entre 1995 y 1997. 
 
¡SANTAS confusiones, Batman! 


